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Los grandes 
eventos que 
marcarán el 2019

CON PERMISO: LOTA Y EL MONSTRUO DE LAS DOS CABEZAS

REGIÓN RECIBIRÁ IMPORTANTES CITAS INTERNACIONALES

TD PÁG. 4

Un calendario deportivo de alto vuelo 
tendrá Bío Bío en 2019. Sin dudas, el 
más importante será el Mundial de 
Rally, que tendrá por primera vez una 

fecha en el país en mayo próximo. 
Además, la UdeC disputará la Copa 
Libertadores, y en abril Concepción 
recibirá una nueva edición de los Juegos 

Suramericanos Universitarios.  
A nivel general, la temporada igual ten-
drá el Mundial femenino en Francia y la 
Copa América en Brasil.

Mundial de Rally y Libertadores destacan en la agenda.

TD PÁGS. 6-7
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La intensa temporada 
que vivió el básquetbol 
de Adicpa 

Diego Umaña y una senda 
familiar en el balonmano 

Más allá del creci-
miento a nivel local, la 
disciplina sumó un 
importante título 
nacional, con el 
Colegio San Ignacio 
venciendo a Los Lagos 
en la definición en los 
Juegos Deportivos 
Escolares. 

TD PÁG. 9

TD PÁGS. 10-11
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El escudero 
de Jorge 
Martínez 
Fontena
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Los hinchas de @BasketUdeC, eligieron a Diego Silva 
como el mejor jugador del Campanil en el 2018. 
#GanaSinOrgulloPierdeSinRencor 
¡Felicitaciones, Diego!

@BasketUdeC

Orellana tuvo un gran nivel en San Marcos y 
Everton. Aunque no tiene mucho gol, es dese-
quilibrante y hábil, por lo que puede funcionar 
bien en relación al estilo de juego de la UdeC y 
al esquema que habitualmente utiliza Bozán. 
Lo negativo: viene sin ritmo competitivo.

@GOrbenes

Mucho éxito Erwin Duran en este desafío de 
volver a Fernández Vial a la primera B!!!

@patoalmendra8

Para tener un plantel más variado me parece 
bien las llegadas del chiqui Cordero, 
Maturana y Orellana a la UdeC. Ahora para 
competir en Copa Libertadores, urge por lo 
menos, un centro delantero que dé garantía de 
goles. Con lo que hay es insuficiente

@Cristian__Munoz
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Erwin Durán vuelve 
por su revancha en 
Fernández Vial

A. Fernández Vial anunció el 
fichaje de Erwin Durán como 
nuevo entrenador para 2019. El 
DT regresa al Inmortal tras un  
exitoso paso en 2013 donde se  
coronó bicampeón de la Terce-
ra División con el club. 

UdeC suma 
refuerzos y 
confirma lugar 
de pretemporada

En un año donde afrontará un 
calendario con Copa Libertadores, 
torneo nacional y Copa Chile, el 
Campanil está armando un plantel 
pensando en su exigencia compe-
titiva. Y junto con renovar nom-
bres importantes como Cristián 
Muñoz y Hugo Droguett, ya sumó 
sus primeras incorporaciones. 

Nicolás Orellana y Nicolás Matu-
rana, ex Colo Colo, y Fernando Cor-
dero, ex U. Católica que viene de es-
tar en Argentina, son los primeros 
nombres de la UdeC 2019. 

Además, la dirigencia auricielo 
confirmó que la pretemporada se 
realizará en Constitución, y no en el 
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Lota Schwager 
tendrá 2 equipos 
y Naval no jugará

 Esta semana la Anfa validó la 
postulación de los dos equipos de 
Lota Schwager para disputar la 
3ª B, uno a cargo de Bernardo 
Ulloa y otro de la familia Castro. 
Asimismo, dictaminó que Naval 
no podrá jugar el torneo.
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Feliz por la atención de los hinchas en la 
asamblea, hemos avanzado mucho en la cul-
tura de ser socio, opinante, crítico y trabajador. 
Además, están mucho más informados y son 
más específicos en sus preguntas.

@VTorneria

Don Erwin Durán vamos arriba, se le estima, 
sabe que hoy tengo 49 años y soy inmortal desde 
que tenía 11 años y siento un gran orgullo de que 
usted sea partícipe de este proyecto para llegar a 
1era B. Lo mejor de parte de Dios para usted.

@SolarRichar

post&twits

extranjero como era la idea inicial. 
Mauricio Brevé, gerente del CD 
UdeC, indicó que la decisión pasó, 
principalmente, porque salir del 

país no les permitiría disputar par-
tidos amistosos, pues en varios paí-
ses los torneos ya están prontos a 
comenzar. 
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 odavía recuerdo la 
época de Temísto-
cles Reyes y no ten-
go muy claro qué 
pasó. Lo cierto es 

que Lota Schwager funcionó 
–si es que funcionó- todo el 
año con dos directivas y nadie 
sabía cuál era la real. Reyes 
iba a las reuniones en Santia-
go, pero Jaime Valdés decía 
que el club no era de este se-
ñor “que quería llevarse el 
equipo a la Quinta Región”. 
Valdés, apoyado entonces por 
Bernardo Ulloa. La ley le dio 
la razón a los Valdés y nunca 
supimos bien si la ley hizo lo 
correcto. Bueno, la legalidad 
y las buenas voluntades no 
siempre son congruentes, lo 
concreto es que la ley es la ley 
y hay que acatar. 

Yo no soy leguleyo y pre-
siento que la mayoría de uste-
des tampoco, pero hay dos 

Hoy, si un municipio apoya a este Lota, yo apoyo 
al otro. Unos por Lota y otros por Coronel, en 
trincheras ¡Cómo si fuera momento de trincheras! 

cosas que me llaman la aten-
ción de esta nueva realidad, 
con dos Lota Schwager com-
pitiendo en la misma catego-
ría el 2019. Una, tiene que ver 
con las decisiones surrealis-
tas, ilógicas y hasta irrespe-
tuosas con la historia de un 
club, tomadas desde Anfa. 
Porque la lógica legal que da-
ría luz al equipo de Ulloa in-

valida inmediatamente al de 
Jairo o viceversa. Corpora-
ción y Sociedad Anónima se-
parados desde un mismo ente 
no tienen sentido. Es uno o es 
el otro. No sé quién tiene la ra-
zón, pero no son los dos al 
mismo tiempo. 

Y desde la Anfa dicen tan al 
vuelo eso de que “pero alguna 

vez hubo tres Temucos y algu-
na vez jugaron dos Viales”. ¿Y 
recuerdan cómo terminó 
eso? Provincial Temuco no 
tenía sentido. Una vez llegó a 
El Morro y se comió seis en el 
primer tiempo. No tenían ni 
banca. Unión Temuco se di-
solvió y permitió que Depor-
tes Temuco subiera una cate-
goría entrando por la venta-

na. Todo raro. ¿Y los dos 
Viales? Horrible. Uno fue de-
safiliado y el otro se tituló 
campeón, pero no pudo subir 
de verdad por las deudas de 
su gemelo. No, esto de los clo-
nes no funciona. Nunca ha 
funcionado. 

Pero lo otro que sorprende 
es la lucha de poderes, las an-

sias de figurar sin pensar en el 
bien de una institución que 
tiene tradición. Los últimos 
años han sido malísimos de-
portiva y administrativamen-
te para Lota, pero en vez de 
juntarse, el club siempre en-
cuentra gente con la capaci-
dad de dividir. Dividir donde 
hoy no son tantos y quizás no 
lo son porque están aburridos 
de esa dinámica. Hoy, si un 
municipio apoya a este Lota, 
yo apoyo al otro. Unos por 
Lota y otros por Coronel, en 
trincheras. ¡Cómo si fuera 
momento de trincheras! Lo 
que se necesita es unión, ges-
tión, lucas. Menos ego y más 
amor por los colores, pero en 
serio. Este no es “mi club”, 
como dicen algunos. Es de la 
gente y la gente está confun-
dida. No saben cuál es el ver-
dadero Lota, pero peor aún, 
caminan pensando que al fi-
nal hay otro hoyo. Uno más. Y 
siempre un poco más grande.

on permiso
Sí, sucedió de nuevo. Otra vez en nuestra zona. El 2019, en Tercera B, jugarán dos 
equipos llamados Lota Schwager. ¿Quién podría considerar lógica o válida una 
decisión de este tipo?

Lota y el monstruo 
de las dos cabezas
Paulo Inostroza  
paulo,inostroza@diarioconcepcion.cl
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Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

S
iempre tuvo claro que en 
algún momento iba a 
volver. Y aunque los re-
sultados mandan, qui-
zás no había mejor ins-

tante para el regreso de Erwin Du-
rán a la banca de Fernández Vial. 
Tras una temporada llena de altiba-
jos, los aurinegros quieren retomar 
la regularidad y pelear por el as-
censo a Primera B. 

“Cuando me contactaron, lo pri-
mero que pregunté es qué busca-
ban y qué querían para el próximo 
año. Fueron sinceros, y eso tam-
bién me gustó. Hicieron cosas mal, 
lo reconocieron, tuvieron un año de 
aprendizaje, de vivir lo que es vol-
ver al fútbol profesional. Sacaron 
lecciones, y ahora quieren hacer lo 
mejor posible, que el club sea pro-
tagonista, que Fernández Vial pelee 
por llegar a Primera B. A eso te obli-
ga este club, a ser ganador”, dijo. 

En ese sentido, agregó que “en 
estos momentos, de todos los equi-
pos que están en la categoría Vial es 
el más potente, el que más genera, 

FOTO:CAROLINA CHAGUE M.

ERWIN DURÁN Y SU RETORNO AL CLUB AURINEGRO

Técnico dijo que comenzará los trabajos el 14 de enero, y 
que se debe formar un plantel pensando en ascender. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Tenemos que hacer que el hincha 
vialino vuelva a creer en el equipo”

yo los vea. Vamos a dar una sema-
na, diez días para eso. No le cerra-
remos la puerta a nadie. Vamos a 
ver también a quienes han estado 
en este equipo, los que quieran y 
tengan la humildad que los pueda 
apreciar en cancha y tomar una de-
cisión, si van a continuar o deben 
buscar otro rumbo”, aseguró. 

Al respecto, comentó además 
que “la gran mayoría del plantel, se-
guramente, estará formado por 
gente que ha estado en la división, 
que vienen jugando muy bien en al-
gunos clubes. También he conver-
sado con varios, que tienen ganas 
de venir, pero falta que se defina la 
parte con los dirigentes”. 

Sobre el inicio del torneo de Se-
gunda, el entrenador comentó que 
“en principio, comenzaría igual que 
la (Primera) B, pero ahora sería la 
primera semana de marzo. Pero 
todo debería estar claro el 8 o 9 de 
enero, junto con las bases, que tam-
bién necesitamos conocerlas lo 
más pronto posible”.   

el que tiene una mayor caja de re-
sonancia. Y tanto yo como los que 
vengan, me refiero a los jugadores, 
deben estar claros dónde vienen. 
Esperemos que se pueda confor-
mar un buen plantel para seducir a 
la gente. Tenemos que reencantar 
al hincha vialino, hacer que vuelva 
a creer en el equipo. Vamos a ago-
tar todos los recursos a nuestro al-
cance para que los hinchas se iden-
tifiquen  y vuelvan al estadio”. 

Del inicio de su nueva etapa en el 
club, Durán adelantó que partirá 
en enero, con los primeros días en-
focado en ver a la mayor cantidad 
de jugadores para ir definiendo el 
plantel 2019. 

“Comenzamos en cancha el 14 
de enero. Ojalá podamos tener ya a 
algunos jugadores que vengan a es-
tar con nosotros... Me están lla-
mando de todos lados para, por úl-
timo, tener la oportunidad de que 
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R
ecibe el llamado justo cuan-
do River Plate está jugando 
por el tercer puesto en el 
Mundial de Clubes, y aun-
que es reconocido hincha 

de los “Millonarios”, la pasión tuerca 
tira más, y no duda en el diálogo con 
Diario Concepción. Es que Alberto Ál-
varez (42) tiene mucho para contar, 
sus casi 16 años acompañando en el ha-
bitáculo al máximo campeón chileno 
de rally, Jorge Martínez Fontena, lo ha-
cen poseedor de una experiencia úni-
ca, que  le ha reportado también impor-
tantes réditos en lo deportivo, al pun-
to que en Chile nadie ha conseguido 
más títulos que él. Ni siquiera su socio. 

Algo que el argentino no imaginó 
cuando llegó a Chile en 2004, invitado 
por un compatriota. La idea era instruir 
a un quinceañero Martínez que partía 
en la conducción, pero que ya mostra-
ba grandes dotes. “El papá de Jorge le 
compró el Subaru Impreza a Walter 
Suriani que estaba corriendo acá en 
2003 y este le recomendó que estuvie-
ra con alguien más experimentado. Ha-
bía corrido con Suriani en Argentina y 
por eso llegué a trabajar con ‘Jorgito’. 
Obviamente, nunca imaginé que termi-
naría viviendo y formando una familia 
en Chile, teniendo un programa de TV 
y ganando tantas cosas con él”, dice.  

Lo que Alberto más recuerda de esa 
época, es el inmenso potencial que ya 
Jorge mostraba. “Tenía 15 años y era 
todo  nuevo para él. La primera vez que 
nos subimos a un auto de carrera jun-
tos fue en Iquique, y a los 5 kilóme-
tros me di cuenta que  podía ser 
un piloto realmente bueno. Si 
bien tenía el ímpetu propio 
de la juventud y era un 
poco impulsivo, lo in-
nato que mostraba 
en sus primeras 
veces sobre el 
auto me sor-
prendió. Le dije 
a Suriani que el 
chico tenía con-
diciones para ser 
un grande y el tiempo lo con-
firmó”, añade. 

 
Con alma de navegante  

Periodista de profesión,  
Alberto Álvarez cuenta que 
su acercamiento a los “fie-
rros” partió temprano. “A los 
14 años empecé a relatar carre-
ras de rally en una radio de Neu-
quén. Mi fanatismo me llevó a 
colaborar en un taller mecáni-
co, barriendo o llevando mate 
a los mecánicos. Después, em-
pecé a ir a las carreras como 
periodista y también integran-
do un equipo, me llevaban a hacer la 
hoja de ruta, los acompañaba y así em-
pecé, desde muy joven mezclando el pe-
riodismo con esto, hasta que estaba vi-
viendo del rally profesionalmente. Co-
rrí varios años como amateur hasta 
que logré llegar a ser profesional”, re-
cuerda. 

- ¿Por qué elegiste ser navegante? 
- Siempre quise serlo, me llamaba 
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do tanto con Jorge Martínez? 
- Porque es el mejor piloto de rally de 

Chile, sin duda; es competitivo desde 
que comenzó a correr. Esa es la esencia 
y también debo haber aportado mi gra-
nito de arena para que sea lo que es, 
porque pensar que lo agarré cuando te-
nía 15 años es un logro, y es muy lindo 
ver cómo ha crecido conmigo y apren-
dido algunos conceptos teóricos que le 
he dado. Los prácticos los coloca él, 
porque es quien tiene magia en las ma-
nos. 
 
Fiesta mundial 

 - ¿Cómo calificas la evolución del 
deporte tuerca en Chile?  

- La veo increíble, me siento parte de 
ese crecimiento. Estamos a las puertas 
de ser anfitriones de una cita mundial, 
es un sueño lo que ha pasado y seguir 
siendo parte de la historia estando vi-
gentes, es doble alegría.  

- ¿Cómo recibiste la noticia de la 
venida del Mundial? 

- Con felicidad, porque habla de la 
profesionalización de  nuestro torneo, 
del trabajo que hizo la productora, de 
nosotros como pilotos.  Esto le dará un 
impulso muy grande al deporte motor 
en Chile, hoy estamos corriendo con los 
mejores autos, los mejores equipos y 
será un desafío hermoso. 

 
 Equipo nuevo 

Durante 2019 Jorge Martínez y Al-
berto Álvarez serán parte del equi-
po  CB Tech Rally By Skoda, prota-
gonista del rally mundial. Apron-
te que tiene ilusionado al 
trasandino. 

“Estamos agradecidos por lo que 
hizo tanto el equipo Joker que com-
partió los últimos cuatro años con 
nosotros, lo mismo que Peugeot en 

2018. Ahora tomamos un nuevo 
desafío en un equipo muy pro-

fesional, con un auto que ha 
demostrado ser el mejor en 

los campeonatos del mun-
do. Ha ganado los últimos 
años de la WRC 2, por lo 
tanto, que contemos con 
él en este momento de 
nuestra carrera deporti-
va, es un honor”. 

- ¿Suben las expecta-
tivas? 
- La mirada está puesta en 

hacer un buen año. Como dije, la 
clave con Jorge es que no queremos 

perder, pero también que disfruta-
mos. Para el año que viene, el objetivo 
es disfrutar desde el kilómetro cero 
hasta el último en el auto que vamos a 
correr, y con el hecho de hacerlo segu-
ramente las metas son las más altas 
siempre: pelear el campeonato nacio-
nal, tratar de ganarlo, y estar lo más alto 
posible en la fecha de Concepción. So-
ñamos con ganar esa carrera, será muy 
difícil ya que habrá grandes rivales, 
además que llevamos hartos años sin 
ganar acá. Concepción nos viene gam-
beteando bastante, pero trataremos de 
que se corte la racha con una fecha de 
ensueño y más encima en un campeo-
nato del mundo.

El único que suma más títulos que 
Jorge Martínez en el RallyMobil  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALBERTO ÁLVAREZ, NAVEGANTE

Ganar una carrera  o un campeonato 
más, no va a cambiar la amistad  ni el 
respeto que tenemos con el deporte, 
que significa querer siempre ir para 
adelante, aprender y querer ganar siem-
pre. Diría que es una relación fantásti-
ca y maravillosa. 

 
Récord de coronas 

Pocos saben que Alberto Álvarez os-
tenta la mayor cantidad de títulos en el 
RallyMobil (nueve), uno más que su 
compañero, Jorge Martínez. Algo que él 
mismo se encarga de explicar. 

“Pasa que los campeonatos nacio-
nales son torneos de pilotos y copilotos, 
y hubo un año en que con Jorge pelea-
mos el torneo ante Luis Ignacio Rosse-
lot, quien terminó ganando por puntos 
en el ránking de pilotos. Pero hubo una 
fecha en que su copiloto habitual no fue, 
por lo que no sumó puntos mientras 
que yo sí, por eso salí campeón un año 
que Jorge no, pero fue gracias a él”, acla-
ra. 

- ¿O sea que nadie te gana? 
- Soy el máximo ganador del 

RallyMobil, pero 
junto a Jor-

ge te-
ne-

m o s  
varios 

récords, 
como la 

mayor can-
tidad de títu-

los de un piloto, 
con ocho; o la 

mayor cantidad 
de años ininte-
rrumpidos como 
dupla pues cum-
pliremos 16 años. 

- ¿Por qué cre-
es que han gana-

mucho más la atención esa función, 
mirar la hoja de ruta, tener responsa-
bilidad de ayudar al piloto a ir lo  más 
rápido posible. El navegante es una 
persona muy importante dentro del 
auto, no sólo por leer la hoja de ruta, 
sino que  por tener la administración 
del auto, llevar la cuenta de la tarjeta 
de los tiempos, poder calmar al piloto 
cuando va demasiado acelerado o ace-
lerarlo cuando viene  lento; poder  
acompañarlo cuando las cosas no sa-
len bien.  

- ¿En general se desconoce la la-
bor del navegante? 

-Tiene muchas funciones que no se 
ven reflejadas,  pero que son muy im-
portantes para el piloto. Por eso digo 
que es tan linda la tarea, uno se sien-
te vital en el auto de carrera, y cuan-
do te dan la confianza que hemos 
tenido con Jorge tantos años, más 

todavía. 

En ese sentido ¿Hay receta 
para estar tanto tiempo juntos? 

-Primero, el respeto mutuo, después 
la idea que lo que pasa dentro del auto 
de carrera queda ahí siempre. Y des-
pués, ser profesionales pero no aban-
donar la esencia que es disfrutar kiló-
metro a kilómetro. Tener la certeza de 
que somos privilegiados de hacer lo 
que nos gusta. Lo otro es trabajar en 
equipo y ser humildes cuando gana-
mos y perdemos. 

- ¿Qué relación tienen? 
- A esta altura, de respeto y amistad. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRENSA JORGE M
ARTINEZ

Cerca de cumplir 16 años compartiendo 
habitáculo con el “Niño Maravilla”, el 
argentino repasa sus inicios, su relación 
con el piloto y sus nueve coronas en el 
torneo nacional, que  
lo hacen el más  
ganador de Chile.  
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E
l futuro del baloncesto na-
cional arribará a la ciudad 
del cielo tronador. Este fin 
de semana se realizará la 
segunda versión de la 

Copa Infinito Talcahuano, cita que 
congrega a un selecto grupo de 
elencos femeninos categoría U15. 

Este evento formativo se llevará 
a cabo entre el 4 y 6 de enero, y con-
tará con la participación de seis 
elencos nacionales y de dos de la 
preselección nacional U14, que será 
dirigida por el costarricense Wa-
rren Espinosa y concentrará desde 
el 2 de enero en dependencias del 
Colegio Simons del puerto.  

La competencia se disputará con 
dos grupos de cuatro equipos, for-
mato todos contra todos. El Grupo 
A lo integrarán el local CD Infinito, 
Selección de Chile U14 (vestirá de 
rojo), CEB Puerto Montt y Comunal 
Llanquihue, mientras que en el B 
estará conformado por Boston Co-
llege, Selección de Chile U14 (que 
usará camiseta blanca), Puerto Va-
ras y Montessori de Talca.  

“Nosotros nos tiramos a los leo-
nes en la primera versión y, afortu-
nadamente, nos fue excelente. Tu-
vimos el apoyo de la municipali-
dad de Talcahuano desde siempre 
y el de la Federación de Básquetbol 
de Chile, la cual nos ayudó bastan-
te a hacer conocida esta apuesta al 
traer a la selección femenina Sub 15 
para hacer un partido de exhibi-
ción (contra UdeC). Es más, para 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL 2019 ARRANCARÁ CON UN EVENTO DE PRIMER NIVEL

Del 4 al 6 de enero, el reducto chorero 
albergará segunda Copa Infinito de 
Talcahuano, cita que reunirá a 
importantes elencos femeninos U15.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Tortuga recibirá a las 
mejores del basket formativo

esta edición, la federación nos ayu-
dará trayendo dos elencos de la se-
lección Sub 14 de damas, un equi-
po completamente nuevo, que ten-
drá en sus filas a dos jugadoras de 
nuestro club (Isidora Jara y Cons-
tanza Torres) y que iniciará su pro-
ceso en Talcahuano para el sud-
americano que se realizará en no-
viembre, en Brasil”, comentó 
Alejandro Gyllen, DT del Club Infi-
nito de Talcahuano y uno de los or-
ganizadores del certamen. 

Sobre sus metas para la compe-
tencia, el entrenador confesó que 
“pese a que somos los organizado-
res del torneo, nuestras expectati-
vas son altas y apuntamos a ganar-
lo. Sin embargo, ya podemos sacar 
cuentas positivas si logramos acce-

der a semifinales, ya que peleare-
mos en un campeonato difícil y que 
pretende caracterizarse por tener 
a los mejores equipos del país”.  

Por último, el formador de nue-
vos talentos abordó la importancia 
de hacer este tipo de torneos en el 
emblemático reducto chorero. 

“La Tortuga es un ícono para no-
sotros y la idea es vuelva a ser con-
cebida como una cuna del deporte. 
En la Región hay harto deporte 
competitivo y es necesario aprove-
char los lugares que tenemos para 
dar a conocerlos mejor”, concluyó 
Gyllen.

Ignacio Abad P. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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S
i 2018 fue un año destaca-
dísimo para el deporte 
local, a nivel colectivo y 
de figuras, el 2019 será el 
año de los grandes even-

tos, destacando el rally y su fecha 
mundial por primera vez en Con-
cepción. Agregue Copa Libertadores 
en Collao y el panorama ya es imper-
dible. A eso, se suman varias activi-
dades que tendrán a todo el país 
pendiente de la acción deportiva. 

-Año de motores. El sueño de 
muchos. Se esperan cerca de cien 
mil visitantes para un evento inédi-
to e histórico en la zona: al fin, Con-
cepción será sede de una de las fe-
chas del Mundial de Rally. El evento 
más importante del mundo a nivel 
tuerca pasará por la zona y, durante 
varios meses, solo se hablará de eso. 
Sí, porque la idea es que el ciudada-
no que no entiende de ruedas tam-
bién se entusiasme, más allá de que 
los penquistas siempre cumplen 
cuando se compite en el rally local. 
Esta vez, los ojos del mundo estarán 
sobre nosotros. Esto es más grande 
que una Copa América de fútbol. Es 
mundial. 

El WRC ya es un clásico en Argen-
tina y también pasó por Brasil en los 
años ‘80. Esta será su tercera casa en 
Sudamérica y una prueba de fuego 
para la organización. La fecha se dis-
putará entre el 9 y 12 de mayo y se es-
peran 800 millones de personas vien-
do el evento por televisión. Felipe 
Horta, organizador del evento, ase-
guró que la capacidad hotelera para 
esos días ya está copada y también 
se está capacitando gente, especial-
mente, con el inglés y otros idiomas. 

Será un año marcado por grandes eventos internacio-
nales. Además, una serie de desafíos que no soltarán a los 
amantes del deporte durante toda la temporada.

Agenda 2019: nos 
visita el Rally y  
la Libertadores

LO QUE TRAE LA NUEVA TEMPORADA

El evento tiene un costo total de 9,6 
millones de euros, de los cuales solo 
una sexta parte sale desde las arcas 
del Gobierno Regional. Se espera 
que el retorno sea mucho mayor, 
conquistando extranjeros para que 
sigan visitando la ciudad el resto del 
año. Es una inversión que abarca 
muchas áreas y también favorecerá 
al comercio de Hualpén, Chiguayan-
te y toda la Región. El imperdible 
del año. 

-Campanil de América. Descon-
tando la ronda previa que la UdeC 
perdió con Vasco da Gama a co-
mienzos de este año, no teníamos 
Copa Libertadores desde el 2013, 
cuando Huachipato dio pelea contra 
los brasileños de Fluminense y Gre-
mio. La UdeC vuelve al torneo que la 
vio debutar internacionalmente el 
2004 cuando, de la mano de Óscar 

visitarán se encuentra el goleador 
Roque Santa Cruz y el ex delantero 
de Deportes Concepción, Emanuel 
Herrera (siempre que no firme en 
otro club). Los cuatro del grupo es-
tán en época de renovación de pie-
zas y buscando refuerzos. La compe-
tencia será durísima y el Campanil 
quiere hacer historia. 

-Juegos Suramericanos. Será 
una vuelta a las raíces. Los Juegos 
Universitarios se disputaron por pri-
mera vez el 2004 y Concepción fue su 
primera sede. Aquella vez, 500 com-
petidores de 8 países del continen-
te llegaron hasta nuestra zona para 
medir destrezas en 5 disciplinas dis-
tintas. Grandes figuras nacionales 
fueron los atletas Jonathan Monje y 
Gladys Tapia, ambos con dos meda-
llas alrededor de su cuello en un 
equipo de atletismo que arrasó con 
sus vecinos. Las pruebas se desarro-
llaron en los gimnasios de las distin-
tas universidades de la zona y en el 
estadio Regional, cuando aún no se 
llamaba Ester Roa Rebolledo. La 
gran mayoría del plantel chileno per-
tenecía a la Universidad de Chile. 

Luego de eso, el evento pasó a Bra-
sil un par de veces y retomó la acción 
hace tres años, disputándose en Ar-
gentina y Colombia, donde Chile lo-
gró un meritorio segundo lugar el 
2017, a un oro del representativo lo-
cal. Ahí fue donde la raqueta pen-
quista Jordan Iturra se llevó una pre-
sea dorada tras derrotar en la final a 
otro de los nuestros: Bastián Aceve-
do. Esta sexta versión de los Juegos 
Suramericanos tendrá a la UdeC 
como principal centro de operacio-
nes, 15 años después, con el evento 
de vuelta en Concepción. La última 
versión contó con 6 países, en 9 dis-
ciplinas, y se esperan cerca de 700 
atletas al incluir nuevas pruebas. 

Meneses, disputó la fase de grupos 
con Cruzeiro, Caracas y Santos La-
guna. Esa vez solo lograron 2 puntos 
tras sendos empates con los mexica-
nos, pero Collao vio pasar a cracks de 
la talla de Rivaldo, Maicon, Álex, Bor-
getti y Vuoso. También vino el DT 
brasileño Wanderlei Luxemburgo.  

Esta vez, el sorteo les dejó un gru-
po que ilusiona, aunque tendrá que 
medir fuerzas con los campeones 
de Paraguay y Perú. El equipo de 
Francisco Bozán hará su estreno el 
6 de marzo, en Concepción, reci-
biendo a Sporting Cristal. El 12 irá 
hasta Asunción para retar a Olimpia 
y el 26 será local frente a los argenti-
nos de Godoy Cruz. Las revanchas 
están agendadas para el 10 de abril 
en Lima, el 23 contra Olimpia en el 
Ester Roa y cerrando el 23 en Men-
doza. Dentro de las figuras que nos 

EN MAYO PRÓXIMO, la Región 
tendrá por primera vez en la historia 
una fecha del  Mundial de Rally. Un 
evento que no sólo genera un alto 

interés deportivo, sino que también en 
otros ámbitos como el turismo. 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Chile irá a la Copa América 
de Brasil 2019 tras ganar las 
ediciones 2015 y la 
Centenario 2016.

En busca del  
tricampeonato

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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-Panamericanos de Lima. Este 
evento se disputa por vez número 18, 
con la participación de 41 países, 
cotejando sus destrezas en 39 disci-
plinas distintas. Así de grande. Ade-
más, los mejores de la justa en Perú 
lograrán su boleto a los próximos 
Juegos Olímpicos. La competencia 
comenzará el 25 de julio, aunque la 
ceremonia está programada para el 
día siguiente, y se extenderá hasta el 
11 de agosto, con el ciclismo y atle-
tismo como últimas pruebas. Recor-
demos que los últimos Panamerica-
nos se realizaron en Toronto, el 2015, 
y Chile llegó undécimo, con una me-
dalla menos que Guatemala. 

Para la competencia de Lima ya 
hay algunos clasificados, donde des-
tacan las hermanas Melita y Antonia 
Abraham, que lograron su pase en el 
remo luego de una tremenda actua-
ción este año en Río de Janeiro. Se-
rán cerca de 6.680 atletas y el próxi-
mo Panamericano será en Chile, 

con Santiago como sede 
para el 2023. 

-Pampa y final. 
Los últimos Juegos 
de la Araucanía se 
disputaron en Ma-

gallanes, con Río Negro como cam-
peón y Bío Bío quinto, detrás de tres 
delegaciones argentinas y la de Arau-
canía. El desafío para 2019 será en la 
Pampa trasandina, donde la gran no-
vedad podría ser la presencia de Ñu-
ble participando por primera vez de 
manera autónoma. Y a nivel universi-
tario, Adesup también tendrá desafíos 
grandes con el futsal ya incorporado 
como nueva disciplina y ahora inten-
tando con otros dos deportes que 
buscan su espacio: hándbol y tenis. 
Una instancia que crece y crece. Por 
último, el país tendrá la oportunidad 
de recibir una final de Copa Liberta-
dores, situación que no ocurría desde 
1993, cuando la UC venció a Sao Pau-
lo, pero no pudo quedarse con el títu-
lo. Esta vez será aún más emotivo, 
porque será la primera a partido úni-

co en la historia del tor-
neo y se jugará en San-
tiago, estadio Nacional, 
el 23 de noviembre. 

Otros de los desafíos en cuanto a or-
ganización y también una de las 
grandes chances turísticas de 2019. 

-Año del Centenario. La Univer-
sidad de Concepción cumple 100 
años, como casa de estudios. Por 
otra parte, el club de fútbol del Cam-
panil apagará sus 25 primeras ve-
las. Una ocasión especial que estará 
llena de actividades, con el deporte 
como uno de sus ejes centrales. Y ya 
el lanzamiento oficial fue con bom-
bos y platillos, en el foro de la casa de 
estudios, con Francisco Saavedra y 
Pedro Carcuro como animadores de 
lujo. Ese día se presentó la camiseta 
del Centenario, que ocuparán los 
equipos de básquetbol y fútbol, tan-
tos femeninos como masculinos. En 
ambas disciplinas, habrá desafíos 
importantes para una UdeC que an-
dará con ganas de festejarlo todo. 

Dentro de lo deportivo, también se 
espera dar nuevos pasos en la gim-
nasia, donde el 2018 fue una tempo-
rada de balance más que positivo, re-
uniendo 650 niñas de 28 colegios en 
la última muestra del año. Todo en-
marcado en el programa Rescate de 
la Femineidad, liderado por la pro-
fesora Ketty Hammersley. También 
estará el rugby intentando superar lo 
hecho el 2018, donde destacó la 
rama femenina, con dos selecciona-
das nacionales y el equipo logrando, 
por segundo año consecutivo, un 
meritorio cuarto lugar de Chile. Esta 
vez, las chicas darán la lucha por el 
podio. Será un año con mucho de re-
cuerdo, harta efeméride y rescate 
de la historia de un club deportivo jo-
ven, pero con muchos pergaminos. 
La piñata será de amarillo y cielo. 

 
Fuera de la zona  

-Chicas mundiales. El 11 de junio 
de 2019 será un día especial: la “Roja” 
femenina debutará en el Mundial de 
Francia, midiendo fuerzas con la po-
derosa Suecia. Las europeas han di-
cho presente en todos los mundia-
les y tienen un subcampeona-
to en su vitrina. El 16 será el 
turno de chocar con Estados 
Unidos, tricampeonas mun-
diales y cuatro veces oro olím-
pico. Y el 20, en Rennes, Chile 
se verá las caras con Tailandia, 
que participa por segunda vez. Un 
grupo durísimo para una genera-
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En abril de 2019, Concepción 
recibirá una nueva edición 
de los Juegos Suramericanos 
Universitarios. 

El deporte 
universitario

llegará en busca de un inédito tri-
campeonato luego de los éxitos al 
mando de Jorge Sampaoli y Juan An-
tonio Pizzi. Aún no se sortean los 
grupos, pero ya se definió que los ca-
bezas de serie serán Argentina, Uru-
guay y el país anfitrión. Por otra par-
te, los países invitados en esta edición 
serán Japón y Qatar, que por prime-
ra vez acudirá a la cita. La acción co-

menzará el 14 de junio, con el Bra-
sil de Neymar y Coutinho debu-

tando en el Morumbí. La final 
en tanto, se disputará el 7 de 
julio en el mítico Maracaná. 

Dentro de los jugadores 
de nuestra zona que Rueda 
ha considerado en su proce-

so y podrían estar en esa jus-
ta, aparecen nombres como 

Andrés Vilches, Lo-
renzo Reyes, 

José Bi-

zama, Jimmy Mar-
tínez y Víctor Dávila. El es-
tandarte del equipo sigue 
siendo Alexis Sánchez, con 
el mayor número de pre-

sencias por la “Roja” (124 
partidos) y la mayor can-
tidad de goles (41). El téc-
nico colombiano cum-
plió 9 meses desde su de-
but con la selección y en 

ese periodo jugó 10 parti-
dos logrando el 50% de los 
puntos. Después de per-
derse el Mundial de Rusia 
y salir hace rato del Top 

Ten de la Fifa, Chile no 
llega como candidato, 

pero va por otro gran 
golpe.  

LA UDEC VA POR su revancha en la Libertadores. Tras quedar eliminado en la fase previa con 
Vasco da Gama en 2018, ahora estará en el Grupo C la próxima temporada. 

LOS JUEGOS Suramericanos Universitarios se llevarán a cabo en Concepción, en abril próximo. 
Previamente, se realizaron en la ciudad en 2004. 

ción dorada que genera alta expec-
tativa y tiene armas para dar una 
sorpresa. 

Chile dio el gran golpe en la Copa 
América de este año, llegando en 
segundo puesto, solo detrás del to-
dopoderoso Brasil. Será el primer 
Mundial para nuestro representati-
vo, dirigido por José Letelier y co-
mandado por figuras como la por-
tera Christiane Endler, las delante-
ras Yanara Aedo y Nathalie Quezada 
y las mediocampistas Francisca 
Lara y Karen Araya. Once de ellas 
juegan en la liga española, una en 
Australia y Endler en el siempre 
sobresaliente PSG de Francia. 
Ella será local. Su primer amisto-
so de 2019 será el 18 de enero, 
en Empoli, frente a Italia. El 
Mundial partirá el 7 de 
junio y se extenderá du-
rante un mes, con la fi-
nal ya programada 
para el 7 de julio en 
Lyon. Recordemos que 
son 6 grupos, avanzan 
los 2 primeros y 
también habrá 
boleto para los 4 
mejores terce-
ros. Toda la fe 
depositada 
en este gru-
po de talen-
tosas muje-
res.  

-Buscando 
el Tri. Otro evento 
del que todos esta-
remos pendientes. 
La Copa América 
número 46 de la 
historia se disputará 
en Brasil y tendrá a 
Chile como cam-
peón defensor. Más 
bien, el equipo de 
Reinaldo Rueda 

CHILE HARÁ 
su debut en 
mundiales femeninos 
en Francia. Una 
clasificación que 

reafirma la 
consolidación de esta 
disciplina en el país. 

  OPINIONES
     Twitter @DiarioConce 
     contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Chile, Tradición y Costumbres. Un ameno recorrido por las 
historias, anécdotas y creencias populares de nuestro país. Conduce 
Elvia Vergara, de lunes a sábado, desde las 12.30 horas.

Esta semana destacamos en nuestra programación

Panorama Musical y Cultural. Un programa para conocer las 
principales actividades culturales de la provincia y la región, con la 
conducción de Sergio Morales. Lunes a Viernes, desde las 17.00 horas.

Grandes Músicos de Jazz. Un momento con los grandes exponentes 
de este género y los comentarios de Sergio Morales. Lunes a viernes, 
desde las 18.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

AgendaSemanalTribuna Deportiva

Handball

Liga Nacional de Básquetbol 
Fase regular 
Fecha 11 
 
- AB Temuco vs Universidad de 
Concepción, sábado, gimnasio 
Olímpico Ufro  
 
Fecha 12 
 
- Universidad de Concepción vs 
AB Temuco, domingo, Casa del 
Deporte 
 
Liga Nacional de Básquetbol 
Segunda División  
Playoffs 
 
Juego 1 
- Manquehue vs Deportivo Ale-
mán, viernes, gimnasio Manquehue 
 
Juego 2 
 
- Deportivo Alemán vs Manquehue, 
domingo, gimnasio Otto Polide-
portivo CDA en San Pedro de la Paz 
 
Copa Infinito U15 2019 
 
Primera jornada 
- CD Montessori vs selección de 
Chile, viernes a las 13 horas, La 
Tortuga 
- Puerto Varas vs Boston College, 
viernes a las 15 horas, La Tortuga 
- Selección de Chile vs CEB Puer-
to Montt, viernes a las 17 horas, La 
Tortuga 
- CD Infinito vs Comunal Llan-
quihue, viernes a las 19.30, La 
Tortuga 

Segunda jornada 
- Selección de Chile vs Puerto 
Varas, sábado a las 9 horas, La 
Tortuga 
- CD Montessori vs Boston Colle-
ge, sábado a las 10.30 horas, La 
Tortuga 
- Comunal Llanquihue vs selec-
ción de Chile, sábado a las 12 horas, 
La Tortuga 
- CD Infinito vs CEB Puerto Montt, 
sábado a las 13.30 horas, La Tor-
tuga 
- Puerto Varas vs CD Montessori, 
sábado a las 15 horas, La Tortuga 
- Boston College vs selección de 
Chile, sábado a las 16.30 horas, La 
Tortuga 
- CEB Puerto Montt vs Comunal 
Llanquihue, sábado a las 18 horas, 
La Tortuga 
- CD Infinito vs selección de Chi-
le, sábado a las 19.30 horas, La 
Tortuga 
 
Tercera jornada y final 
- Semifinal 1 (1° grupo A vs 2° gru-
po B), domingo a las 10 horas, La 
Tortuga 
- Semifinal 2 (1° grupo B vs 2° gru-
po A), domingo a las 11.30 horas, 
La Tortuga 
- Partido séptimo y octavo lugar, 
domingo a las 13 horas, La Tor-
tuga 
- Partido quinto y sexto lugar, 
domingo a las 14.30 horas, La Tor-
tuga 
- Tercer lugar, domingo a las 16 
horas, La Tortuga 
- Final, domingo a las 17.30 horas, 
La Tortuga

Dirigente deportivo 
  
Señor director: 

Es indiscutible que el de-
porte moderno  hoy en día 
se ha transformado en un 
espectáculo. Hay muchos 
estudios que señalan que es 
una importante industria, 
que mueve mucho dinero y 
administra mucho poder, 
especialmente en las gran-
des instituciones que mane-
jan y administran el deporte 
mundial como lo son las fe-
deraciones internacionales 
y el Comité Olímpico Inter-
nacional.  

En este mismo tenor, en 
nuestro país el deporte es-
pectáculo se ha transforma-
do en un negocio importan-
te para algunos empresa-
rios como también para 
algunos dirigentes que han 
visto en esto un nicho im-
portante en la obtención de 
recursos. Uno de los casos 
muy comentado ha sido la 
Maratón de Santiago, que 
perteneciente a la Federa-
ción Atlética de Chile, se 
transforma en una corpora-
ción administrada por diri-
gentes de la misma federa-
ción que vieron en esta un 

importante plan de negocio 
personal que colectivo. 

En este aspecto, la Fede-
ración Chilena de Atletismo 
(Fedachi) se transformó 
solo en el operador de esta 
maratón sin recibir los be-
neficios que está importan-
te corrida genera en recur-
sos económicos.  

La nueva administración 
de la Fedachi trabajó para 
recuperar esta importante 
actividad deportiva que les 
pertenecía por derecho 
propio. La Federación In-
ternacional de Atletismo 
como la justicia chilena les 
dio la razón a los actuales 
dirigentes de la federación, 
haciendo volver esta activi-
dad atlética a su lugar de 
origen.  

Las organizaciones de-
portivas mal organizadas y 
no profesionales se trans-
forman en instituciones 
vulnerables y frágiles en 
manos de dirigentes depor-
tivos inescrupulosos que 
ven en el deporte un nego-
cio. Al respecto, surge la 
pregunta sobre si están pre-
parados los dirigentes de-
portivos para administrar 
los destinos de las institu-

ciones deportivas de nues-
tro país. 

La experiencia de la Ma-
ratón de Santiago pone en 
evidencia que el dirigente 
deportivo actual se ha 
adaptado más al negocio 
que a mantener sus valores 
originales, es decir ser un 
“voluntario”, “entusiasta”. 
La contradicción de este fe-
nómeno deportivo es que 
sin un dirigente dispuesto a 
entregar su tiempo y ener-
gía, una disciplina no puede 
funcionar. 

En este caso, encontra-
mos en las bases de la orga-
nización deportiva a mu-
chos de estos dirigentes dis-
puestos a entregar una 
cuota de servicio por el pró-
jimo, por los atletas. Espero 
que siempre sigan existien-
do estos personajes atípicos 
que son necesarios para 
que el deporte siga funcio-
nando y no se transformen 
en personajes odiados ni 
despreciados por el mundo 
deportivo. 

 
Prof. Miguel Cornejo A. 
Depto Educación Física 
Facultad de Educación 
UdeC 
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Handball

Corrida Vuelta a Maule 2019 
 
- Primera edición del evento, se realizará el domingo 13 de ene-
ro en el estadio Federico Schwager de Coronel.  
Organizada por Team Running Coronel, tendrá una distancia úni-
ca de 6 kilómetros. Inscripciones serán gratuitas el mismo día del 
evento, de 8 a 9 horas (solo se debe presentar cédula de identidad).  
Más información en coronelrunnersclub@gmail.com

Sarampión 
  
Señor director: 

¿Por qué tenemos ca-
sos de sarampión en el si-
glo XXI? Una enfermedad 
ya erradicada, donde el 
último brote en Chile fue 
en 1988, erradicada de 
manera completa en 1992 
y eliminada del continen-
te americano en 2002. 

La respuesta es simple: 
“Movimientos anti vacu-
na”, grupo que se basa en 
la teoría -falsa, por cierto- 
de que las vacunas al con-
tener timerosal o etilmer-
curio utilizado como pre-
servante, se relaciona di-
rectamente con el 
desarrollo del trastorno 
del espectro autista. 

Falsa teoría que pro-
viene de un estudio reali-
zado en 1998 por Wake-
field y publicado en la re-
vista The Lancet, que 
posteriormente retiró de 
sus archivos la publica-
ción.  

¿Las razones? sólo a 1 
de los 12 niños que parti-
ciparon en el estudio se 
le diagnosticó autismo, 
existían problemas de 
interés pues entre los ni-
ños seleccionados del es-
tudio existían familias 
asociadas a grupos anti 
vacunas, y la financia-
ción del estudio prove-
nía de un abogado que 
tenía como objetivo de-
mandar a las farmacéu-
ticas fabricantes de la va-
cuna. 

A pesar de los cuestio-
namientos de la comuni-
dad científica por lo pe-
queño de la muestra, los 
problemas éticos y de in-
terés, el estudio de Wake-
field causó gran polémi-
ca en el mundo y en nues-
tro país. Según un 
informe de 2016 de la SE-
REMI de Salud de la Re-
gión Metropolitana, de 
las 52 comunas, habían 
17 que estaban bajo el 
75% de cobertura en la 
vacuna tres vírica. 

El sarampión puede ser 
letal, esto significa que el 
niño puede morir y lo 
peor de todo contagiar a 
otros niños. La única ma-
nera de erradicar una en-
fermedad es vacunar a to-
dos los niños.  

Hago un llamado a in-
formarse siempre, pero de 
la manera correcta, y se-
guir el programa nacional 
de inmunización al pie de 
la letra, es simple, sencillo 
y gratis. Así evitamos con-
tagios, epidemias y la rea-
parición de enfermeda-
des que ya se encontra-
ban extintas. 

 
Gabriela Valenzuela 
Académica Escuela 
Química y Farmacia U. 
Andrés Bello
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E
s uno más de todo un 
clan familiar muy de-
portivo. Diego Umaña 
puso fin a su etapa 
como estudiante en el 

Colegio Pinares, dio la PSU y rá-
pidamente recibió una gran noti-
cia: quedó en la Escuela Naval, 
lugar al que había postulado para 
iniciar un largo y apasionante ca-
mino estudiando, aprendiendo y 
formándose. 

Pero antes de eso, Diego Uma-
ña, hijo del reconocido entrena-
dor de hándbol, Raúl Umaña, re-
cibió una importante distinción 
por parte de Adicpa, que lo pre-
mió como el más destacado de su 
disciplina en este 2018. “Fue mi úl-
timo año en el colegio y me pone 
contento recibir una distinción 
así, sobre todo en un año donde 
ganamos un Nacional con el equi-
po. No me había tocado nunca un 
premio así, porque la prioridad la 
tienen casi siempre los chicos que 
van en Cuarto Medio. Ahora me 
tocó y por supuesto me pone muy 
feliz. Es muy significativo esto”, 
comentó Umaña, un gran talento 
del balonmano local.   

Y su padre lo observa con el pe-
cho inflado, orgulloso y feliz de 
ver como uno más de sus peque-
ños egresa de la educación media. 
Diego es uno de los tres hijos, el 
del medio, junto con Camila y  
Francisca, sus hermanas mayor y 
menor, respectivamente. La pri-
mera de ellas, actualmente en la 
universidad, también estuvo en 
una selección compitiendo igual 
en sudamericano jugando 
hándbol, viajando también a Di-
namarca y Suecia, entre otros paí-
ses. La menor, Francisca, tendrá 
que presentarse próximamente 
a la concentración en categoría 
Cadete, estando desde el año pa-
sado en la serie Infantil, donde 
ha jugado incluso torneos sud-
americanos.  

Pero sobre Diego, su padre 
Raúl comenta que “me pone 
muy contento que comparta 
lo mismo que uno hace. Es-
tar vinculado al deporte es 
mucho más importante 
que recibir un premio. No 
sé si pueda seguir ahora 
entrenando, eso sí, por la 
Escuela Naval. Su carrera 
deportiva dependerá de 
su futuro y, en ese senti-
do, apostamos a que to-
dos los deportistas en 
donde podamos in-
fluir en algo, puedan 
llegar siempre a te-
ner lindas experien-
cias”. 

 
Desde pequeño 

Diego Umaña era un 
niño cuando ya entre-
naba hándbol y daba sus 
primeros pasos en una 
disciplina que a nivel fami-
liar lo es todo. Sus dos pa-
dres manejan a la perfección 
ese deporte, por lo que a nadie 
le debe extrañar que todo su nú-
cleo tenga vínculo con el balon-
mano. 

“Pese a que empecé a entrenar 
en 2013, desde chico siempre es-
taba metido en los gimnasios ju-
gando. Es muy entretenido com-
partir con la familia el mismo de-
porte. Antes siempre íbamos 
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Diego Umaña cerró en lo más alto su etapa escolar. Fue destacado por Adicpa 
como el mejor de su disciplina en la temporada.  Desde el próximo año su vida 
cambiará, ya que ingresará a la Escuela Naval en Valparaíso.

JUEGA HÁNDBOL EN COLEGIO PINARES Y D. CONCEPCIÓN

Un talento que cambiará los 
goles por el rigor del puerto

portante y es fundamental recu-
perarse bien. El año pasado, cuan-
do viajaba a la selección de balon-
mano, lo hacía los jueves, viernes 
y sábado. Esa rutina desgastaba. 
Pero, aun así, salió con buen pro-
medio del colegio, por lo que fue 
organizando y combinando am-
bas cosas. Eso es, más o menos, lo 
que uno apuesta”, aseguró Raúl 
Umaña, su padre. 

El entrenador, además, reveló 
una anécdota que le ocurrió cuan-
do en uno de los tantos partidos 
que le ha tocado dirigir, lo hizo en-
contrarse con su hijo como parte 
del equipo. “No sé si considerarla 
una vivencia emotiva o bonita, 
pero en un partido de cuartos de 
final y estando arriba por tres o 
cuatro goles, más o menos, a Die-
go lo expulsaron por una falta y es-
talló llorando cuando salía de la 
cancha. Era uno de los pilares del 
equipo y estaba frustrado. En mi 
rol de técnico no podía ponerme 
a llorar como cabro chico, pero 
solo quería abrazarlo. Fue muy 
complejo vivir la emoción como 
padre y entrenador en ese mo-
mento. Al final le di un abrazo y le 
dije ‘sal del gimnasio’, pedí tiempo, 
les di una arenga a los que queda-
ban jugando, porque al principio 
con la expulsión dijimos ‘aquí se 
nos viene el mundo abajo’, pero 
pudimos ganar el partido. No es 
fácil la dualidad técnico-papá”, 
dijo Raúl. 

El protagonista de ese momen-
to, Diego, recordó que “fue dolo-
roso, porque éramos tres juga-
dores los que llevábamos arriba 
al equipo. Fue frustrante la ex-
pulsión, porque era incómodo 
estar afuera y no poder hacer 
nada para que mejorara el equi-
po y lográramos salir adelante. 
Al final, por lo menos, gana-
mos el partido”. 

En un par de semanas, la vida 
de Diego cambiará. Estuvo des-
de inicio de año pendiente de re-
visar su correo para ver cuándo 
tendría que rendir las pruebas 
académicas, físicas y siguiendo 
atentamente todo el proceso 
para postular a la Escuela Naval. 
Quedó y el hándbol quedará en un 
segundo plano.  

“Estaré todos los días de sema-
na en Valparaíso y no podré viajar 
todos los fines de semana a Con-
cepción. Me complica mucho se-
guir ligado al deporte y creo que 
tendré que dejar de lado el 
hándbol, tratando de jugar solo 
cuando pueda”, cerró Umaña.

todos al gimnasio. Ahora no 
me gusta tanto, eso sí, pero 
antes lo pasaba muy bien 
ahí”,  recuerda Diego 
Umaña. El talento local 
jugó hándbol hasta 
Quinto Básico en el Co-
legio de los Sagrados 
Corazones de Concep-
ción, antes de estar en 
el Colegio Pinares, esta-
blecimiento desde 
donde salió hace sólo 
un par de semanas.  

Y aunque ahora llena 
gran parte de su tiempo, 
en un momento su pasión 
por el hándbol tuvo una pausa. 
Diego tuvo un año completo de-
dicándose al remo en 2016, en-
trenando en el Club Llacolén.  

“Me gustaba el remo, pero 
en el hándbol tenía mu-
chos más amigos y 
me divertía”.  

Así, un año después de haber ob-
tenido con su colegio un Nacio-

nal Escolar, Diego jugaba otro 
deporte, en el cual no duró 

tanto, ya que en 2017 retor-
nó al tradicional deporte 
familiar, donde al mar-
gen de estar compitien-
do a nivel escolar, tam-
bién defendió la cami-
seta de Deportes 
Concepción. “Soy hin-
cha y desde muy chico 
que voy al estadio”, re-

calca Umaña. 
 

Puro esfuerzo 
Diego Umaña cerró en lo más 

alto su proceso escolar. “Cuando 
hacía remo, salía a las 7:30 horas 
de la casa y llegaba como las 21 

horas. Ahí  estudiaba hasta las 
22:30 o 23 horas, pero tampo-

co se mataba, porque igual 
el cansancio es im-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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A fin de año se desarrollan di-
versas celebraciones en trabajos, 
con amigos y familia. Ello genera 
una ingesta de calorías mayor a la 
recomendada para gran parte de 
la población. El problema es que 
este aumento no está solo asocia-
do a alimentos ricos en grasas sa-
turadas, azúcares o sal/sodio, 
sino que también a la ingesta de 
bebidas alcohólicas.  

Esta costumbre propia de las 
fiestas puede favorecer el aumen-
to de peso. Algo que debe preocu-
par si se considera que los chile-
nos poseen un nivel de malnutri-
ción por exceso que, según la 
Encuesta Nacional de Salud 2016-
2017, bordea al 75% de la pobla-
ción.  

Este tipo de celebraciones pue-
de ser un factor favorecedor para 
un mayor consumo de alcohol en 
grandes cantidades, generando 
un aumento de peso considerable 
en corto tiempo. Esto puede ser 
perjudicial, siendo aún más difí-
cil la pérdida del peso ganado en 
la temporada estival.  

En general, en estas celebra-
ciones la población puede tener 
un aumento  de peso de entre dos 
a tres kilos. Hay que tener en con-
sideración que estas calorías ex-
tras son vacías, pues no suman 
ningún nutriente como proteí-
nas, carbohidratos o grasas, pero 
sí tienen un aporte de siete calo-
rías por un gramo de alcohol. Si 
comparamos que un gramo de 
proteína o carbohidrato aporta 
cuatro calorías, el alcohol puede 
ser un factor aún más importan-
te en el alza de peso.  

Por este motivo, la recomen-
dación es moderar el consumo 
de bebidas alcohólicas y optar 
por aquellas bebidas de fantasía 
sin azúcar que muchas veces son 
consumidas junto a tragos prepa-
rados. Si de todas maneras va a 
beber, se aconseja preferir aque-
llos que tienen menor gradua-
ción alcohólica y evitar las prepa-
raciones dulces.  

Dentro de las bebidas alcohó-
licas que más se consumen en es-
tas fiestas, y que lideran el apor-

Gabriela Benedetti Ibáñez 
Académica de Nutrición y Dietética 
Universidad San Sebastián

te de calorías, están el cola de 
mono, pisco sour, ron, pisco y 
whisky, que tienen mayor gradua-
ción alcohólica, pero además en 
combinación con endulzantes 
como la granadina, goma, azúcar 
u otra, tienen un aporte calórico 
aún mayor. Considerando que 
aportan entre 200 a 360 calorías 
por 200 ml, debiéramos evitar o 
restringir su consumo sobre todo 
en el caso de personas con proble-
mas de sobrepeso u obesidad. 

Para tener en cuenta algunos 
ejemplos, podemos mencionar 
que 200 ml de daiquiri aporta 372 
kcal, igual cantidad de piña cola-
da aporta 394 kcal y 150 ml de 
whisky equivale a 360 kcal.  

En cambio, aquellas bebidas al-
cohólicas que tienen un aporte 
menor de calorías, como el espu-
mante, cerveza o vino tinto,  que 
son las con menor graduación al-
cohólica, tienen un aporte calóri-
co que no supera las 100 calorías 
por 200 ml. Entonces la sugeren-
cia es que, si va a beber, prefiera 
estas opciones. 

También debemos recordar 
que el consumo excesivo de alco-
hol no solo generará un aumento 
de peso, sino que a su vez la per-
sona sentirá un mayor apetito, fa-
tiga y decaimiento post consumo 
de alcohol, que puede durar has-
ta 48 horas según la cantidad de 
alcohol ingerido. 

En conclusión, algunas consi-
deraciones que es positivo tener 
presente cuando vamos a beber 
son: no consumir alcohol en gran-
des cantidades, comer de mane-
ra suficiente y saludable antes de 
beber, consumir agua durante la 
celebración y evitar el consumo 
de comida chatarra post celebra-
ción ya que estas son ricas en ca-
lorías y grasas saturadas. 

Consumo de alcohol puede 
provocar mayor apetito, 
fatiga y decaimiento post 
consumo hasta 48 horas 
después, según la cantidad 
bebida. 

Genera también 
mayor apetito
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Se consolidó con 
logros y proyecta un 
esperanzador 2019

Optar por tragos  
con menos calorías

E
s una de las dis-
ciplinas que 
más adeptos 
suma año a 
año. Le en-

cantaría, igual que 
a muchas otras, 
tener la populari-
dad del fútbol, 
pero se las arre-
gla de igual ma-
nera para desta-
car a final de 
temporada con 
grandes cam-
peones en dis-
tintas catego-
rías, sean damas 
o varones. 

El básquetbol 
en Adicpa cerró 
otra vez una exi-
tosa temporada, 
con emergentes 
deportistas, otros 
que dan sus pri-
meros pasos y un 
par que se pro-
yecta de forma 
muy interesante 
de cara al futuro. 
Pero, lo más im-
portante, es la 
consolidación de 
un deporte que le 
dio al Bío Bío impor-
tantes logros en la re-
ciente temporada. 

Artífice de una his-
tórica obtención 
para el Colegio San 
Ignacio y la Región, 
fue el entrenador Jai-
me Urrutia. El estra-
tega local comentó 
que “estamos súper 
contentos. Este año en 
general fue muy bueno 
para el proyecto que 
teníamos. Nuestro 
equipo U17 a través 
de Adicpa logró cla-

El básquetbol en Adicpa cerró una 
temporada exitosa no sólo a nivel local, 

sino que con un título nacional a nivel 
escolar. Además, tanto damas como 

varones destacaron en los Juegos de 
la Araucanía, con importantes 

valores que asoman como 
grandes cartas a futuro en 

una Región cada 
vez más cestera. 

sificar en la primera etapa 
para representarnos en los 
Juegos Deportivos Escolares, 
luego pasamos al regional y 
escalamos para llegar a la 
etapa nacional”. 

Porque el básquetbol, tal 
como las otras disciplinas que 
compiten en Adicpa, se divi-
den en ambos semestres   sus 

objetivos. En el primero 
la competencia se jue-

ga en tres categorías, 
U12, U14, U17 y el 
foco está puesto en 
lograr entrar a dis-

putar los Juegos De-
portivos Escolares. En 

el segundo semestre, la 
competencia es inter-
na y se juega en cate-
gorías U12, U15 y se-
lección de colegio. 

“Nuestro primer 
objetivo era que el 
U17 destacara. En las 
otras categorías es-
tuvimos dentro de 

los primeros luga-
res, por lo que den-
tro de todo el rendi-

miento fue muy 
bueno.  En mujeres 

igual estuvimos muy 
bien, fuimos al Na-
cional con las chi-
cas U14, lo que no 
es menor para esta 
disciplina”, agregó 

Urrutia. 
 

Un desahogo 
 Y en los Jue-

gos Deportivos 
Escolares, el re-
presentante del 
Bío Bío fue el 
Colegio San Ig-
nacio. Con tre-
mendo éxito lo-
graron levantar 
la copa en el Club 

Deportivo Huachi-
pato, tras superar a 
Los Lagos en una 
apasionante final. 

Fue el broche de 
oro para un tre-
mendo proceso 
que con mucho 
trabajo hace rato 
estaba peleando 
por obtener un lo-
gro así. 

“Esta categoría 
antes se jugó en 
Victoria, Punta Are-
nas y luego en San 
Fernando, donde 
fuimos segundos. 
En esta edición tro-
pezamos una vez, 
pero en la parte fi-

nal nos enfrenta-
mos a un gran equipo 

que es muy fuerte y está con-
solidado en el básquetbol na-
cional. Los Lagos venían con 
uno de los mejores entrena-

APASIONANTES 
PARTIDOS se 

vivieron durante toda 
la temporada, tanto en 
damas como en 
varones, en los 
distintos gimnasios del 
Bío Bío.
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en seis partidos 
jugados consiguió el 
Colegio San Ignacio, 
antes de levantar el 
título en los Juegos 
Deportivos Escolares.

triunfos
5

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales 
de la Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco 
de Chile, un lote ubicado en la localidad de San Vicente 
, singularizado como Caleta El Infiernillo S/N° de la comuna 
de Talcahuano, Región del Biobío, de una superficie de 
2.286,67 m2; según plano 08110-23.583 C.U., cuyos deslindes 
son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal y Terrenos Pesquera Biobío S.A., 
en 81,00 metros. 
 
SURESTE: Playa de mar, en 11,00 metros y Mar chileno, en 
17,00 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno, en 80,00 metros. 
 
NOROESTE: Mar Chileno, en 20,00 metros y Playa de mar, 
en 7,00 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 
101 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales de la 
Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco de Chile, 
un lote ubicado en la localidad de San Vicente , singularizado 
como Calle Pedro Montt S/N° de la comuna de Talcahuano, 
Región del Biobío, de una superficie de 1.553,49 m2; según 
plano 08110-23.575 C.U., cuyos deslindes son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 414 N° 466 del 
año 1946) en 20,99 metros. 
 
SURESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 1 N° 1 del año 
1969) en 37,65 metros; Mar Chileno en línea quebrada de 4,97 
metros; 3,68 metros; 2,17 metros; y 20,06 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno en 10,98 metros y Propiedad Fiscal 
(Inscrita a Fojas 1654 N° 1798 del año 1992) en 24,92 metros. 
 
NOROESTE: Calle Pedro Montt en 51,63 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 101 
del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.
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dores a nivel nacional que es 
Emiliano (Cucchetti). En ge-
neral, ese equipo estaba 
compuesto por grandes juga-
dores, pero nosotros con la 
base que tenemos más los 
dos muy buenos refuerzos 
con los que contamos, como 
Gabriel Vega y Felipe Inyaco, 
pudimos tener un equipo lar-
go y así llegamos muy bien al 
último partido”, comentó el 
DT Jaime Urrutia. 

Así, la tarde del sábado 13 
de octubre en Talcahuano, 
Bío Bío logró el título tras 
vencer 71-60 a Los Lagos 
ante una multitud.  

“Tenemos la suerte de que 

ha visto muy fortalecido con 
la gran cantidad de clubes, 
más el trabajo de Adicpa y su 
labor formativa. El Liceo La 
Asunción cumplió un gran 
papel en varones y era un 
muy buen equipo también. 
La Región dio un gran salto y 
gran parte de eso se debe al 
esfuerzo de los profesores 
que detectan chicos, traba-
jan con ellos en Adicpa y des-
pués van buscando un roce 
más alto en otro tipo de com-
petencias”, aseguró Urrutia. 

O sea, la vara para 2019 
quedó alta. “Eso pasa, por lo 
que trataremos de repetir lo 
bueno que hicimos. Estamos 
esperanzados y tenemos muy 
altas expectativas en repetir 
lo hecho en los Juegos de la 
Araucanía y el Nacional Esco-
lar. Sin duda, 2019 se ve muy 
esperanzador en cuanto al 
crecimiento del básquetbol 
en Bío Bío”, cerró el DT. 

ca y el trabajo es arduo. Eso 
nos ha permitido sostener-
nos en el tiempo con un gran 
trabajo junto a los profesores 
del colegio”, señaló Urrutia. 

 
Lo mejor 

Fin de año es siempre una 
etapa de conclusiones, ba-
lances y evaluaciones, ¿qué 
fue lo más destacado del año 
para Jaime Urrutia? “Hubo 
varios momentos altos. Sin 
duda el Nacional Escolar fue 
un gran logro que antes no 
habíamos podido obtener. 
Además, también siendo 
parte de Adicpa, por prime-
ra vez la Asociación de Bío 
Bío Básquetbol fue al Nacio-
nal Federado U17 y logró el 
segundo lugar. Ahí estaban 
las ocho mejores asociacio-
nes del país”, afirmó el DT. 

Urrutia, además, agregó 
sobre la participación en los 
Juegos de la Araucanía que 
“este año dimos un salto sig-
nificativo. El año pasado fui-
mos 11° de 12° y casi fuimos 
a hacer amigos. En cambio, 

FELIPE INYACO fue una de las grandes figuras que tuvo Bío Bío para brillar este año a nivel 
escolar. El deportista también representó a la selección esta temporada en el premundial.

COLEGIO SAN IGNACIO en lo más alto del básquetbol escolar del país. Se quedaron con la 
copa tras vencer 71-60 a Los Lagos en una apasionante final en Huachipato.

NO TODO ES COMPETENCIA, ya que la disciplina en sus 
primeros años inculca el valor recreativo para los más chicos.

este  colegio le otorga un es-
pacio muy importante a la 
formación. Dentro de ese 
ámbito el deporte es una pie-
za clave y que permite que el 
trabajo formativo sea de muy 
buen nivel. En las categorías 
más chicas tenemos alrede-
dor de 50 niños, por lo que  
desde ahí hacia arriba, con 
una pirámide sólida, es más 
fácil que lleguen chicos de 
las distintas categorías muy 
comprometidos a seguir en-
trenando. La carga académi-

LOS MEJORES DEL 2018

SELEC. DAMAS SUB 15 DAMAS SUB 13 DAMAS

1° ASUNCIÓN  

2° ETCHEGOYEN  

3º SAN IGNACIO 

1° SAN IGNACIO 

2° ASUNCIÓN 

3° SS.CC

1° FRANCÉS 

2° K.C 

3° SAN IGNACIO

SELEC. VARONES SUB 15 VARONES

1° SS.CC 

2° SALESIANO 

3° SAN IGNACIO

1° SAN IGNACIO 

2° ALMOND LOMAS 

3° ASUNCIÓN

SUB 13 VARONES

1° K.C 

2° C.C. CHGTE 

3° CC.PV 

ahora terminamos en el se-
gundo lugar, perdiendo la fi-
nal solo por dos puntos. In-
dependiente de la posición, 
además, dimos un gran es-
pectáculo en los partidos. 

 
Gran proyección 

 De cara al próximo año y  
el futuro en general para el 
Bío Bío en el básquetbol, el 
panorama asoma como muy 
auspicioso para Urrutia. “El 
básquetbol de la Región se 
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veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

En un fraterno espacio de camara-
dería se llevó a cabo esta cena de fin 
de año en la que participaron los Di-
rectorios de ambas instituciones. Se 
dieron cita en uno de los salones del 
Estadio Español Chiguayante para 
dar cierre a un año marcado por el 
desarrollo conjunto de variadas ac-
tividades e iniciativas. En la instan-
cia, además, aprovecharon de de-
searse parabienes y prosperidad de 
cara a 2019.

FERNANDO RAMOS, Cecilia Asenjo y Eduardo Tapia

 JUAN CARLOS 
TAPIA y José 
Pedro Barja 

FÉLIX GONZÁLEZ y Rossana Crovetto

 JOSÉ PEDRO 
BARJA, Nora 

Bahamondes, 
Cecilia Bustos y 

Luis Mendieta

 ANDREA 
VARGAS y Pedro 
Bordagary

MAGDALENA TAPIA y Juan Carlos Tapia

 NATALIA BOZZO, Camila Olivares y Francisco Versluys

SOLEDAD ABÁSOLO y Santiago Repetto BÁRBARA PALMA, José Miguel Malo, Ana María Solar y Valentín Heredia JUAN GARCÍA, Víctor Sáenz y Gregorio Orive

Cena de Directores  
del Estadio y Centro Español

FRANCISCO BLANCO, Marta Casanova, Ximena Sainturant y Fernando González

FRANCISCO VERSLUYS y Camila Olivares
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MOTORES ‘18

tecciones cromadas, cuatro salidas 
de escape, barras portaequipajes y 
llantas de 19 pulgadas. 

Pero sin duda, uno de sus mayo-
res atractivos, es su interior, que lo 
aleja de otros modelos de origen chi-
no y comprueba lo señalado por la 
marca. Un amplio espacio para cin-
co pasajeros, maleta de generosas di-
mensiones, un destacado uso de ma-
teriales de alta calidad, con finas 
terminaciones, práctico y sofistica-
do, que crean una atmósfera orien-
tada a la comodidad de sus ocupan-
tes, en especial para el conductor. 
Pero no sólo eso, al interior de la ca-
bina su insonorización es superior, 
y agrega elementos de primera lí-
nea como asientos delanteros eléc-
tricos calefaccionados, asiento con-
ductor con 3 memorias, sunroof pa-
norámico, panel de instrumentos 
digital de 12,3” y sistema keyless con 
botón de partida, lo que aumenta la 
experiencia premium pocas veces 
visto en modelos de origen. 

En materia de conectividad, des-
taca su sistema de infoentreteni-
miento con pantalla táctil LCD de 9 
pulgadas, con bluetooth, mando 
central y 3 puertos USB para carga. 
Por el momento, no es compatible 
con Apple CarPlay y Android Auto, 
sin embargo, la marca indica que en 
pocos meses podría lanzar una ac-
tualización. 

En términos de seguridad y asis-
tencia vuelve a sorprender, incorpo-
rando sensores y cámara de punto 
ciego, aviso de cambio involuntario 
de carril, sensores delantero y trase-
ro con cámara, asistente de partida 

Haval H6: un SUV  
a la altura de los 
más grandes

Con dos modelos, uno ya dispo-
nible y el otro pronto a comercia-
lizarse en el mercado nacional, la 
firma coreana Hyundai dio un paso 
más para entrar definitivamente 
en el segmento deportivo con su lí-
nea “N”, inspirada directamente 
en el trabajo que hace la marca en 
distintas competencias motors-
port a nivel mundial. 

En Chile se hace presente con el 
I30 N ya en venta, y el Veloster N 
presupuestado para enero, dos 
modelos que ahora con esta per-
formance entregan dos sensacio-
nes muy diferentes en su conduc-
tividad, algo en lo que el origen de 
cada uno tiene mucho que ver. 

Una primera prueba de ambos 
modelos tuvo lugar en el Autódro-
mo Internacional de Codegua, en 
la que ambos deportivos dejaron 
claro que el piloto profesional pue-
de sacarle mucho provecho, y el 
que está aprendiendo se divertirá 
de gran manera. 

En términos de especificacio-
nes, ambos tienen un motor turbo 
de 2.0 litros con 250 HP y 353 Nm 
de torque entre 1450 y 4000 RPM, 
logrando la velocidad de 0 a 100 ki-
lómetros por hora en 6,4 segun-
dos, asociado todo esto a una caja 
manual de 6 velocidades de rela-
ción corta. 

Además, cuenta con frenos N 
mejorados, chasis reforzado con 
un 52% de mejora en la deforma-
ción transversal, suspensión ajus-
table con refuerzos en los puntos 
de rigidez, y un panel N-Grin con 
5 modos de manejo -Eco, Normal, 
Sport, N y Custom- que modifican 
los parámetros de aceleración, sus-

Daniel Kuschel D. 
dkuscheld@gmail.com
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en pendiente, sistema de estaciona-
miento asistido y una cámara de vi-
sión en 360°. 

En materia mecánica, la versión 
de prueba Haval H6 4x2 Deluxe in-
corpora motor 2.0 turbo con inyec-
ción directa que entrega una poten-
cia de 187 Hp, asociado a una trans-
misión automática de doble 
embrague, siete velocidades y 
paddle shift para uso manual. Ade-
más, agrega un sistema con tres 
modos de manejo preconfigurados: 
Eco, Normal y Sport, los que ajustan 
la dirección, cambios y aceleración 
según las necesidades de conduc-
ción. Según la firma, esto logra ni-
veles de consumo de 8,4 kilóme-
tros por litro en ciudad y 14,2 km/l 
en carretera. Sin embargo, durante 
nuestra prueba obtuvimos resulta-
dos mixtos algo más bajos, en tor-
no a los 9,5 km/l. 

En conclusión, un vehículo que 
sorprende y que demuestra que las 
firmas de origen chino sí están lo-
grando uno de sus grandes anhelos 
desde su llegada a nuestro país. Una 
batalla que no será sencilla, tampo-
co para este modelo, ya que debe-
rá realizar un fuerte posicionamien-
to para conquistar a los usuarios de 
modelos coreanos o japoneses. Sin 
embargo, los argumentos existen y 
Haval H6 se convierte en el excelen-
te primer paso para aumentar la 
competencia en el reñido segmen-
to de los SUV. 

Hyundai lanza  
su línea deportiva 
N en Chile

D
esde la llegada de las fir-
mas chinas a nuestro país, 
comenzó una difícil batalla 
para posicionarse dentro 

de marcas más tradicionales; cami-
no largo, pero algunas están cerca de 
lograrlo. Haval con su modelo H6 da 
un gran paso. 

Nacido como modelo de Great 
Wall, Haval decidió convertirse en 
marca propia y especialista en SUV 
en marzo de 2013, con llegada oficial 
a Chile dos años más tarde. Con el 
paso del tiempo han lanzado varia-
dos modelos, siendo el último de 
ellos nuestra más reciente prueba de 
manejo. Un vehículo que sorprende 
y que, según la marca, compite con 
algunos de los SUV medianos más 
vendidos del país, como Nissan 
Qashqai, Toyota RAV4, Hyundai 
Tucson y Kia Sportage. Y así lo com-
probamos. 

La tercera generación de Haval 
H6 es una completa renovación de 
sus antecesores. Nuestra versión de 
prueba, la tope de línea 4x2 Deluxe, 
posee dimensiones de 4,61 metros 
de largo, 1,86 metros de ancho y 1,72 
metros de alto. Destaca por su dise-
ño de silueta musculosa, deportiva 
y con líneas modernas, obra de Pie-
rre Leclercq, ex diseñador del Gru-
po BMW y uno de los más destaca-
dos de la industria. Incluye parrilla 
frontal prominente, luces Full LED 
estilizadas, capó alto y silueta com-
pacta, que remata con faros traseros 
horizontales, parachoques con pro-

FOTO: GILDEMESITER CHILE.

FOTO: DERCO CHILE

Nattalia Sarria Núñez 
nattalia.sarria@gmail.com 

pensión, control de tracción, sen-
sibilidad de la dirección y rev-mat-
ching, y te entrega indicadores 
como tiempo por vuelta, fuerza G, 
aceleración, nivel de aceleración, 
presión del turbo, entre otros. 

Más allá de lo evidente en dise-
ño, la única diferencia entre ambos 
es su peso. Mientras el I30 N fabri-
cado en República Checa pesa 
1950 kilos, el Veloster N de origen 
coreano tiene 100 kilos menos: 
1850, detalle que queda en eviden-
cia en su comportamiento en pis-
ta, con el I30 N mucho más aplo-
mado y preciso, y el Veloster N mu-
cho más “divertido” para quien le 
gusta jugar con los detalles, y que 
de paso deja atrás la crítica de fal-
ta de potencia que siempre recibió. 

Ambos modelos integran un 
pack de alto equipamiento, confort 
y seguridad. Mientras el Veloster N 
lleva 6 airbags, anclajes ISOFIX, 
cámara de retroceso con sensores 
traseros, control de tracción y es-
tabilidad, asistente de partida en 
pendiente, y frenos ABS, asientos 
eléctricos calefaccionados (y ven-
tilados sólo en este modelo), entre 
otros, el i30 agrega a esto un airbag 
para llegar a 7, monitoreo de pre-
sión de los neumáticos y asistente 
de luces altas. 

Finalmente, lo “básico”: smart 
key con botón de encendido, ilumi-
nación LED, computador a bordo 
de 4,2”, sistema multimedia de 8” 
con soporte para smartphones, pe-
dales de aluminio y volante multi-
función calefaccionado, ambos 
con diseño deportivo, entre otros. 

Para el mercado nacional, Hyun-
dai dispuso un precio lista de 
$22.190.000 para el I30 N y 
$21.990.000 para el Veloster N, con 
un bono disponible de $600.000.
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Más de mil 
mascotas 
recibieron su 
microchip en 
Chiguayante

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPERATIVO DE LA MUNICIPALIDAD

Todas deben contar con este 
dispositivo máximo el 12 de febrero.

Con una gran concurrencia se 
llevó a cabo el proceso de instala-
ción de microchip en mascotas de 
Chiguayante, proceso que se en-
marca en la ley 21.020 de tenencia 
responsable de animales de compa-
ñía, que exige que a más tardar el 12 
de febrero de 2019 todas las masco-

tas deberán estar inscritas en el re-
gistro nacional respectivo (www.re-
gistratumascota.cl), para lo cual es 
obligación que tengan este disposi-
tivo de identificación. 

El operativo se realizó  en depen-
dencias de la Asociación de Fútbol 
Caupolicán de la comuna, y acudie-
ron cientos de vecinos con sus mas-
cotas para realizar el trámite que 

solicita la ley, para luego, con el có-
digo y el carnet de identidad de los 
respectivos dueños y dueñas, in-
gresar los datos al registro en línea 
que en la ocasión estuvo habilitado 
por parte de personal municipal.  

 Los diversos operativos -que se 
extendieron de agosto a diciem-
bre- fueron financiado con recursos 
de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional (Subdere) por un monto 
que superó los 12 millones de pesos. 

Para la directora de Medioam-
biente, Paola Peña, las jornadas 
cumplieron con las expectativas. 
“La evaluación es muy positiva. La 
respuesta de la gente fue muy bue-
na lo que llevó a superar la meta, 
que en un principio eran de 1512 
microchips disponibles, pero que 
terminamos insertando exacta-
mente 1.562 unidades”, especificó. 

Al respecto, agregó que “esta ac-
tividad nos posibilitó apoyar a las 
familias para que cumplan con la 
normativa vigente que dice rela-
ción con inscribir a sus mascotas en 
el registro nacional y, sobre todo, 
hacerse responsable de ellos”. 

Dentro de las acciones y gestio-
nes de la dirección de Medioam-
biente, Peña adelantó que se con-
templa “la implementación de 2 
mil nuevos microchips abiertos a 
toda la comunidad, especialmen-
te, a mascotas esterilizadas. Esto lo 
tenemos proyectado para desa-
rrollar entre febrero y mayo del 
próximo año”.

FOTO: ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

ENTRE FEBRERO y mayo del próximo año, municipalidad de la comuna 
espera realizar este procedimiento en unos dos mil animales más. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 31 de diciembre de 2018 15

Dirigentes sociales se capacitaron 
en liderazgo, alfabetización digital  
y formulación de proyectos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la presencia del Subse-
cretario General de Gobierno, 
Emardo Hantelmann, se rea-
lizó la ceremonia de egreso 
de 100 dirigentes sociales que 
se capacitaron en la Escuela 
de Líderes de la Universidad 
San Sebastián, gracias a un 
convenio firmado por la Sere-
mi de Gobierno, a través de la 
División de Organizaciones 
Sociales y dicha casa de estu-
dios superiores.   

La emotiva graduación 
contó también con la presen-
cia del intendente Jorge Ulloa; 
la seremi de Gobierno, Fran-
cesca Parodi, parlamentarios 
de la Región, además de los fa-
miliares de los dirigentes, 
quienes orgullosos acompa-
ñaron el término de este im-
portante proceso de capaci-
tación.   

Y es que durante un mes  
los dirigentes, pertenecien-
tes a 19 comunas de la Re-
gión del Bío Bío, asistieron a 
clases en el campus Tres Pas-
cualas para educarse en Alfa-
betización Digital, Liderazgo 
y Trabajo en Equipo, Formu-
lación de Proyectos, Conocer 
el Rol de los distintos Servi-
cios Públicos, Comunicación 
y Oratoria. 

“Nuestro Gobierno tiene la 
convicción de que una socie-
dad civil más fortalecida,  par-
ticipativa y empoderada es el 
camino que debemos seguir y 
es el mandato que el Presi-
dente Piñera nos ha entrega-

FOTO: LUKAS JARA M.

entre los ciudadanos y el Go-
bierno”. 

Por su parte el vicerrector 
de la USS, instó a continuar en 
esta senda que va en beneficio 
de la sociedad civil. “Éste es el 
mejor ejemplo de que es po-
sible trabajar juntos en bene-
ficio de las personas y los lide-
razgos, pensando un país más 
unido y mejor con una socie-
dad más feliz, eso es lo que 
buscamos”.   

Y la felicidad de los dirigen-
tes y sus familias se notó. En 
medio de los aplausos, la diri-
genta de la Provincia de Arau-
co, Yorma Espinoza, agrade-
ció la capacitación y pidió ex-
tenderla a otros líderes 
sociales. “Este curso nos ense-
ñó a empoderarnos más 
como dirigentes y sería im-
portante que esta iniciativa si-
guiera el próximo año”.   

Tras el éxito de este curso, 
las autoridades tomaron este 
desafío y comprometieron 
sus esfuerzos para realizar 
una nueva versión 2019. 

do. Existe la convicción de 
que la fuente del progreso en 
los países democráticos es la 
sociedad civil organizada, por 
ello, hoy estamos apoyando a 
estos 100 dirigentes”, destacó 
el Subsecretario. 

El intendente Jorge Ulloa, 
también felicitó esta iniciati-
va público- privada. “Tene-
mos que agradecer a la Uni-
versidad San Sebastián el es-
fuerzo, la dedicación y el 
trabajo que han puesto a tra-
vés de sus profesores  en con-

venio con la Seremi de Go-
bierno y la División de Orga-
nizaciones Sociales, para lle-
gar a este acto de licenciatu-
ra después de haber hecho 
un curso en términos de lide-
razgos muy importante”.   

La Seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, explicó que 
esta iniciativa tuvo como 
principal objetivo “entregar-
les herramientas a los diri-
gentes para que se puedan 
articular de buena manera y 
ser un puente de conexión 

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Se-
ñor nuestra querida madre, sue-
gra, abuelita, hermana, cuñada y 
tía, Sra. 
 

ANA DURÁN 
VALDEBENITO 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se realiza en lglesia Bau-
tista, “Gracia, Paz y Esperanza”, 
Avda. Ejército N°1884, Barrio Norte, 
Concepción. Su funeral se efectuará 
hoy lunes, después de un oficio reli-
gioso que se hará a las 14:00 horas, 
saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
Concepción, 31 de diciembre de 
2018.

“Señor estoy aquí, porque quiero ha-
cer tu voluntad”.  Porque Dios nos re-
galó su maravillosa presencia en 
nuestras vidas, hoy lloramos y comu-
nicamos la partida de nuestra queri-
da e inolvidable madre, compañera 
de vida y hermana, Sra. 
 

MARISOL DEL CARMEN 
MENESES BULERES 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy a las 10:15 horas sa-
liendo el cortejo desde la Iglesia Evangéli-
ca, Plutón con Tritón, Caleta Alto del Rey, 
Boca sur viejo, San Pedro de la Paz, hacia 
el Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 31 de diciembre 
de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/18 9/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

10/26
CHILLÁN11/31

RANCAGUA

9/29
TALCA

9/22
ANGOL

5/21
TEMUCO

9/15
P. MONTT

10/20
MARTES

9/21
MIÉRCOLES

8/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Silvestre

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, local 3 y 4, Las Higueras

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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